

LESCRAUWAET (*Édouard-Louis-Léon-Marie*), Contrôleur forestier et directeur de société (Bruges, 15.8.1868-Dima, 27.9.1907). Fils de Jules et de Zwaenepoel, Hortense.

Lescrauwaet, qui a fait des études moyennes et s'est initié par la suite à l'horticulture chez un spécialiste, s'installe comme horticulteur à Laeken et y reste neuf ans.

En 1898, il offre ses services à l'État Indépendant du Congo qui l'engage le 6 février en qualité d'agronome avec assimilation au grade de commis de 2^e classe. Le 3 mars, il débarque à Boma. Envoyé dans le district de l'Équateur, il arrive à Coquilhatville le 2 avril et est attaché au poste d'Ikenge. Le 1^{er} juin 1899, il est assimilé au grade de commis de 1^{re} classe et nommé chef de culture le 1^{er} juillet 1900.

Ayant quitté l'Afrique le 14 février 1901 pour rentrer en congé en Belgique, il y retourne le 19 septembre suivant en qualité de contrôleur forestier. Sa compétence territoriale est étendue, cette fois, à deux districts : celui de l'Équateur et celui du Lac Léopold II. Au cours de ce deuxième séjour, il récolte un certain nombre de plantes qu'il transmet au Jardin botanique de l'État à Bruxelles et dont plusieurs, représentant des espèces encore indéterminées jusque-là, ont porté son nom par la suite.

Le 14 mai 1903, Lescrauwaet s'embarque à Boma pour regagner l'Europe. L'année suivante, il est engagé par la Compagnie du Kasai qui l'envoie en Afrique comme chef de secteur. Devenu Inspecteur de la Compagnie en 1905, il est le premier à remonter le Kasai en baleinière de Golongo à Mai-Munene, prouvant ainsi la possibilité d'utiliser ce bief pour la navigation. Pour le compte de la Compagnie, il explore au point de vue botanique une grande partie du Sud-Ouest du Congo et contribue pour beaucoup à faire connaître les immenses richesses végétales de ces régions. Rentré en Belgique vers la fin de 1906, il retourne une quatrième fois en Afrique le 18 avril 1907, en qualité de directeur de la Compagnie du Kasai. Sa santé, cette fois, laisse bien vite à désirer. De fréquents accès de fièvre paralysent son activité et Lescrauwaet s'éteint à Dima le 27 septembre 1907. Les services qu'il a rendus à l'administration de l'É.I.C. lui ont valu l'Étoile de Service.

29 septembre 1950. -
A. Lacroix.

Mouvement géogr., 1907, p. 505. — *La Trib. cong.*, 24 octobre 1907, p. 1 et 14 novembre 1907, p. 1. — *A nos Héros coloniaux morts pour la civilisation*, pp. 205-206. — Registre matricule n° 2300.